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ACTA Nº.1/2006 
REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA MUNICIPAL DE 
BORBA REALIZADA NO DIA 04 DE JANEIRO DE  2006 

 
Aos quatro dias do mês de Janeiro de dois mil e seis, no Salão Nobre dos 
Paços do Município, reuniu pelas dez horas a Câmara Municipal de Borba, 
com a presença dos senhores vereadores Artur João Rebola Pombeiro, 
Humberto Luís Russo Ratado e Rosa Maria Basílio Véstia, sob a 
Presidência do Sr. Dr. Ângelo João Guarda Verdades de Sá,  Presidente da 
mesma Câmara.----------------------------------------------------------------------- 
Não esteve presente na reunião o senhor vereador Joaquim José Serra Silva 
por ter que se deslocar a uma consulta médica. A falta foi colocada à 
consideração do restante executivo que aceitou a justificação.---------------- 
Como secretária à reunião esteve presente a funcionária Maria Alexandra 
Pereira Abelho Cordeiro, Assistente Administrativa Principal, da Câmara 
Municipal de Borba.------------------------------------------------------------------ 

 
Movimento Financeiro------------------------------------------------------------- 
 

Foi presente e distribuído o resumo de tesouraria do dia 03 de Janeiro de 
2006, que acusa um total de disponibilidades de 592.739,52 (quinhentos e 
noventa e dois mil setecentos e trinta e nove euros e cinquenta e dois 
cêntimos).------------------------------------------------------------------------------ 
 
---PONTO 1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA-- 
 

Ponto 1.1 – Assuntos Gerais de interesse para a autarquia---------------- 
 

O Senhor Presidente declarou aberta a reunião, dando conhecimento ao 
restante executivo de um documento de trabalho sobre os Estatutos da 
Associação de Municípios de Fins Específicos da Zona dos Mármores. 
Informou que este documento, vem na sequência daquilo que vinha sendo 
falado há cerca de três anos. Foi enviado às Câmaras Municipais de 
Estremoz, Alandroal e Vila Viçosa e vai realizar-se uma reunião, no 
próximo dia 20, com vista à sua apreciação e discussão.------------------------ 
Explicou que esta Associação surgiu na sequência dos problemas que se 
estão a verificar no entendimento entre os partidos políticos, sobretudo 
entre os dois principais partidos, relativamente à Associação de Municípios 
do Distrito de Évora. Por outro lado, o novo Quadro Comunitário aponta 



 

M U N I C Í P I O    D E    B O R B A 

Praça da República - 7150-249 Borba . Telef.: 268 891 630 . Fax: 268 894 806 . e-mail: angelo.sa@cm-borba.pt 
http://www.cm-borba.pt  -  Contribuinte n.º 503 956 546 

Acta da Reunião Ordinária da C.M.B. realizada em 04 de Janeiro de 2006 2 

muito para projectos em parceria, não quer dizer que não se possam fazer 
projectos Intermunicipais, mas se existir mais esta Associação é mais fácil 
e pode ser mais uma forma de tentar obter outro tipo de fundos. O Sr. 
Presidente informou ainda que, sendo o documento da sua autoria, não há a 
intenção de criar mais uma estrutura pesada em torno da Associação, mas 
de certa forma aproveitar técnicos existentes das quatro autarquias, isto é, a 
intenção não é criar mais despesas para as autarquias mas sim rentabilizar 
os meios. O projecto de estatutos não é muito diferente dos que existem 
noutro tipo de Associações, pois foram feitos com base em Estatutos já 
existentes, resta agora saber a decisão das outras três autarquias. Contudo, 
os estatutos dão cobertura para que possa haver recusa de algumas 
autarquias da Zona dos Mármores e permite que se possam associar outros 
Municípios contíguos, ou seja: Vila Viçosa pode não aceitar, no entanto 
concelhos contíguos, como por exemplo, Elvas, Redondo, Monforte podem 
ter interesse em associar-se. Referiu, porém, que não há grande vantagem 
em anexar muitos mais Municípios, pois entende que esta área da Zona dos 
Mármores tem uma especificidade própria e problemas próprios 
relacionados a com a exploração de mármores. No entanto, há abertura 
suficiente para a entrada de outros concelhos embora, na sua opinião, 
quanto mais pesada for a máquina mais dificuldade há no seu 
funcionamento. No fundo a proposta é para que esta Associação venha a 
ser sediada em Borba e, esta será uma forma para em conjunto, pensarmos 
em alguns problemas de natureza comum recorrendo  directamente a 
Fundos Comunitários que de outra forma não seria possível.------------------ 
Usou da palavra o vereador Artur Pombeiro referindo que, na sua opinião, 
esta Associação pode vir a ser favorável para todas as Câmaras 
relativamente a projectos comuns. Na sua opinião esta Associação deveria 
limitar-se apenas aos concelhos da Zona dos Mármores porque, tal como o 
Sr. Presidente atrás referiu, também considera que quanto mais pesada for a 
máquina mais dificuldade haverá no seu funcionamento.----------------------- 
 
------------------------PONTO 2 . ORDEM DO DIA----------------- 
 

A ordem do Dia foi a seguinte:------------------------------------------------------ 
Ponto 2.1 – Aprovação das Actas nºs.27/2005, 28/2005 e 29/2005------------ 
Ponto 2.2 – Projecto de Banco de Ajudas Técnicas Concelhio – Proposta de 
Parceria--------------------------------------------------------------------------------- 
Ponto 2.3 – Empréstimo a Curto Prazo para ocorrer a dificuldades de 
tesouraria – Aprovação de Cláusulas Contratuais--------------------------------  
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Ponto 2.4 – Ratificação de Protocolo celebrado entre a Câmara Municipal 
de Borba e o Agrupamento de Escolas do Concelho de Borba---------------- 
Ponto 2.5 – Ratificação de apresentação da Candidatura ao Programa de 
Generalização do Fornecimento de Refeições Escolares aos Alunos do 1º 
Ciclo do Ensino Básico-------------------------------------------------------------- 
Ponto 2.6 – Actividades da Câmara------------------------------------------------ 
                
PONTO 2.1 – APROVAÇÃO DAS ACTAS NºS. 27/2005, 
28/2005 e 29/2005--------------------------------------------------------- 
 
Em virtude do vereador Joaquim José Serra Silva não estar  presente nesta 
reunião, e à semelhança do que tem vindo a ser seguido, o Sr. Presidente 
propôs que a aprovação das Actas nºs 27/2005, 28/2005 e 29/2005 
transitasse para a próxima reunião de Câmara. A proposta foi aceite pelo 
restante executivo.-------------------------------------------------------------------- 
 
PONTO 2.2 – PROJECTO DE BANCO DE AJUDAS 
TÉCNICAS CONCELHIO – Proposta de Parceria-------------- 
 

Presente o referido projecto que foi previamente distribuído por todo o 
executivo.------------------------------------------------------------------------------ 
A Câmara Municipal de Borba pretende aderir como parceiro a este 
projecto, que irá desenvolver-se de 2006 a 2009 e, que tem por objectivo a 
implementação de um Banco de Ajudas Técnicas Concelhio, com vista 
responder às necessidades de saúde dos utentes no seu domicílio sobretudo 
idosos e / ou dependentes, contribuindo desta forma para uma melhoria da 
qualidade dos cuidados prestados na comunidade, na medida em que estes 
serão mais completos e eficazes.--------------------------------------------------- 
Assim, propõe-se a adesão como parceiro ao Projecto de Banco de 
Ajudas Técnicas Concelhio, bem como a designação de um 
representante.----------------------------------------------------------------------- 
Relativamente a esta proposta de adesão, e na sequência da informação que 
já havia transmitido na última reunião no ponto actividades da Câmara, o 
vereador Humberto Ratado referiu que este é um projecto muito útil para o 
Município e muito benéfico em termos sociais. Esta será uma forma de 
poderem responder às necessidades prementes que existem com pessoas 
que diariamente necessitam deste tipo de apoio.--------------------------------- 
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Referiu que este projecto prevê adquirir um determinado número de ajudas 
técnicas que estão descriminadas no mesmo, que passa por equipamentos, 
cujos custos já estão estimados. Há agora a necessidade de aderir a este 
projecto, ao qual vai aderir também a Segurança Social e Centro de Saúde 
(entidade promotora), para arrancar o mais breve possível (conforme 
cronograma anexo). Informou que houve reuniões prévias com a Segurança 
Social e com o Centro de Saúde onde se verificou que o serviço que existe 
actualmente está muito longe de satisfazer as necessidades dos nossos 
munícipes. Por isso esta adesão vai ser o primeiro passo, posteriormente 
serão feitos protocolos, que irão definir as responsabilidades e 
compromissos de cada entidade.---------------------------------------------------- 
Usou da palavra o vereador Artur Pombeiro referindo que também 
considera este projecto bastante benéfico para a população que carece 
destas necessidades, e certamente irá ser necessário mais apoio com a parte 
técnica e até mesmo com a quantidade de pessoas que prestam estes 
serviços. Considera que estes serviços já vêm funcionando de uma forma 
muito boa mas com é preciso de facto melhorar ainda mais.------------------- 
Interveio o vereador Humberto Ratado referindo que talvez o vereador 
Artur Pombeiro tenha feito alguma confusão quando se refere ao 
funcionamento dos serviços. Aqui o que está em causa não é o apoio 
domiciliário, está em causa o equipamento, ou seja: canadianas, cadeiras de 
rodas, camas articuladas, e toda uma série de equipamento que está descrito 
no projecto e que vai ser necessário para os utentes que têm essa 
necessidade. O que está a funcionar está de facto a funcionar mal (em 
termos de segurança social), e com a segurança social não pode ser de outra 
forma. Contudo, com este projecto, a segurança social tem uma verba para 
esse tipo de ajudas para a população, e há uma determinada altura do ano 
em que pode libertar essas verbas. Desde que o utente justifique que 
necessita de determinado equipamento, a própria segurança social, 
conforme o rendimento do utente prestar-lhe-á o apoio necessário – é nesta 
questão que haverá uma grande melhoria apoiando o utente nesse sentido. 
O problema que aqui se coloca é que perde-se o caminho dessa ajuda 
técnica, ou seja: quando o próprio utente, ou porque melhorou ou porque 
faleceu, deixa de utilizar essa ajuda técnica poderá não ser entregue e ficar 
inutilizada. Por isso o que se pretende, com este projecto, é efectivamente 
que esse equipamento, através de uma comissão técnica que vai controlar 
toda a sua rotatividade, volte sempre ao Banco quando já não for 
necessária.------------------------------------------------------------------------------ 
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Por sua vez o vereador Artur Pombeiro referiu ter percebido a explicação 
dada pelo vereador Humberto em relação ao equipamento que é atribuído 
que por vezes se perde podendo voltar a ser reutilizado.------------------------ 
A proposta foi colocada à votação tendo sido deliberado, por  
unanimidade, aderir como parceiro ao Projecto de Banco de Ajudas 
Técnicas Concelhio e designar  o Senhor Vereador Humberto Luís 
Russo Ratado para representante.----------------------------------------------- 
O referido projecto fica arquivado em pasta anexa como documento nº.1.--- 
 
PONTO 2.3 – EMPRÉSTIMO A CURTO PRAZO PARA 
OCORRER A DIFICULDADES DE TESOURAIA – 
Aprovação de Cláusulas Contratuais-------------------------------- 
 

Na sequência da deliberação de Câmara tomada em 07 de Dezembro de 
2005, a Assembleia Municipal em sessão ordinária de 16 de Dezembro de 
2005, deliberou autorizar a contratação do empréstimo acima referido.------ 
Está presente o respectivo contrato, do qual constam as cláusulas 
contratuais propostas por aquela Instituição de Crédito, para concretização 
do empréstimo a Curto Prazo até ao montante de 349.000,00 Euros, com a 
finalidade de ocorrer a dificuldades de tesouraria.------------------------------- 
Assim, propõe-se a aprovação das cláusulas contratuais propostas pela 
Caixa Geral de Depósitos para o referido empréstimo, que ficarão 
arquivadas em pasta anexa como documento nº.2.------------------------------- 
A proposta foi colocada à votação tendo sido deliberado, por 
unanimidade, aprovar as Cláusulas Contratuais propostas pela Caixa 
Geral de Depósitos.------------------------------------------------------------------ 
 

PONTO 2.4 – RATIFICAÇÃO DE PROTOCOLO 
CELEBRADO ENTRE A CÂMARA MUNICIPAL DE 
BORBA E O AGRUPAMENTO DE ESCOLAS DO 
CONCELHO DE BORBA--------------------------------------------- 
 

Previamente distribuído por todo o executivo, está presente o Protocolo 
celebrado entre a Câmara Municipal de Borba e o Agrupamento de Escolas 
do Concelho de Borba, que tem por objectivo criar a parceria entre as duas 
entidades com vista ao pleno fornecimento das refeições aos alunos do 1º 
Ciclo do Ensino Básico, cuja ratificação se propõe.----------------------------- 
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Relativamente à proposta de ratificação o vereador Humberto Ratado 
começou por informar que houve um lapso da sua parte, tendo em conta 
que confundiu a data da última reunião de Câmara pensando que a mesma 
se iria realizar a 27 de Dezembro/05, data esta em que apresentaria todo 
este processo sem que houvesse necessidade da ratificação. Uma vez que  
houve esse lapso, e tendo em conta que o processo teve que dar entrada na 
Direcção Regional de Educação do Alentejo até final de 2005, não houve 
outra hipótese a não ser a proposta de ratificação. Mas, como a Lei também 
o permite, o que é importante é que o processo avance.------------------------- 
Informou que saiu um Despacho do Ministério da Educação no sentido de 
se apresentar a candidatura ao Programa de Generalização do fornecimento 
de refeições escolares aos alunos do 1º Ciclo do Ensino Básico. Entretanto 
a Câmara foi alertada pelo Agrupamento de Escolas, nomeadamente numa 
reunião na EB2,3, na qual foi transmitido que existem duas turmas de 1º 
Ciclo a funcionar nesta sede a receberem o serviço de refeições. Isto 
significa que estes custos têm sido suportados pelo Agrupamento de 
Escolas, no entanto é à autarquia que compete suportá-los. Certamente esta 
questão virá a regularizar a uma reunião de Câmara, tendo em conta que 
houve custos que foram suportados pelo Agrupamento durante um ano 
lectivo, quando deveriam ser suportados pela autarquia.------------------------ 
Com este protocolo, a partir de Janeiro de 2006, a autarquia compromete-se 
a pagar o montante que vem no Despacho, ou seja, 1,34¼�UHIHLoão por cada 
aluno. O mesmo especifica que o Agrupamento vai ter que enviar, 
mensalmente, os mapas de refeições para a Câmara poder  proceder ao seu 
pagamento.----------------------------------------------------------------------------- 
A proposta foi colocada à votação tendo sido deliberado, por 
unanimidade, ratificar o referido Protocolo.----------------------------------- 
Ficará o protocolo arquivado em pasta anexa como documento nº.3.-------- 
 
PONTO 2.5  - RATIFICAÇÃO DE APRESENTEÇÃO DE 
CANDIDATURA AO PROGRAMA DE GENERALIZAÇÃO 
DO FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES ESCOLARES AOS 
ALUNOS DO 1º CICLO DO ENSINO BÁSICO------------------ 
 
Na sequência do Protocolo estabelecido entre a Câmara Municipal de 
Borba e o Agrupamento de Escolas do Concelho de Borba, foi apresentada 
candidatura ao Programa de Generalização do Fornecimento de Refeições 
Escolares aos Alunos do 1º ciclo do Ensino Básico.----------------------------- 
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Propõe-se a ratificação da apresentação da referida candidatura, que fica 
arquivada em pasta anexa como documento nº.4.-------------------------------- 
O vereador Humberto Ratado informou que esta proposta de ratificação 
surge na sequência da proposta do ponto anterior porque ela engloba o 
protocolo. Formalizou-se a candidatura ao Programa de Generalização do 
Fornecimento de Refeições Escolares aos Alunos do 1º ciclo do Ensino 
Básico que assegura as Escolas que já têm fornecimento de refeições e vai 
tentar-se para que as que não têm passem também a ter. É possível que as 
refeições que estão a cargo da autarquia venham a passar por um processo 
de concurso para respeitar determinados parâmetros e exigências que irão 
surgir e só assim a autarquia poderá ter condições para responder 
correctamente àquilo que lhe é exigido, pois de outra forma não existem 
meios para fazer determinados controlos tais como são exigidos.------------- 
O vereador informou ainda que nesta candidatura o programa de 
financiamento refere que os encargos são todos do município para os 
alunos que estão abrangidos pela acção social escolar, os que não estão 
serão comparticipados 50% pelo município e 50% pelo Ministério.---------- 
Ainda a título de informação o vereador Humberto referiu que esta questão 
vai também ser aplicada da mesma forma como foi a implementação do 
Inglês no 1º. Ciclo do Ensino Básico, o que significa que se esta 
candidatura for aprovada será também feito um Protocolo com a DREA 
para a questão do Inglês.------------------------------------------------------------- 
A proposta foi colocada à votação tendo sido deliberado, por  
unanimidade, ratificar a apresentação da referida Candidatura ao 
Programa acima referido.--------------------------------------------------------- 
 

PONTO 2.6 – ACTIVIDADES DA CÂMARA--------------------- 
 

O Senhor Presidente informou que, para além das actividades normais 
de funcionamento e gestão, desde a última reunião de Câmara, 
participou:---------------------------------------------------------------------------- 
 

9�Numa reunião com a Ponto Seguro para tentarem reduzir os custos em 
termos de seguros, a qual foi vantajosa, pois há uma redução 
substancial no valor dos seguros, a nível das viaturas que, embora se 
paguem na sua totalidade, posteriormente vai dar origem a retorno por 
parte da companhia de seguros;----------------------------------------------- 

9�Numa visita com os responsáveis da CCDRA, Presidente e Vice-
Presidente que se deslocaram ao concelho para ver todos os projectos 
que estão em curso, particularmente o projecto da ADC’3;--------------- 
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O Vereador Artur Pombeiro, relativamente aos seus pelouros, prestou 
as seguintes informações:---------------------------------------------------------- 
 

9�EN 255, nomeadamente, no troço compreendido entre a Quinta do  
General  e a EN 4 – conclusão de sumidouros e preparação de 
passeios, tendo em vista o calcetamento e a construção da  valeta para 
escoamento das águas. Relativamente a esta obra o vereador Artur 
referiu que, em parceria com as Estradas de Portugal e com a EDP, vai 
beneficiar muito Borba. Salienta esta questão porque qualquer das 
entradas da Vila, não tinham qualquer impacto que qualquer terra deve 
ter;--------------------------------------------------------------------------------- 

9�Ribeira de Borba – conclusão dos muros. O vereador informou que 
teve uma reunião com o Sr. Zita Cortes (representante do Arqº. 
Cavaco) para que procedam à reparação do muro que está a 
desmoronar em vários sítios;--------------------------------------------------- 

9�Zona da Ribeira – procederam-se a algumas pavimentações que 
estavam e falta das intervenções que foram feitas nas águas da Nora, 
Ribeira e Mouchões;------------------------------------------------------------ 

9�Reparação da estrada 1042 (troço compreendido entre a Ribeira e Rio 
de Moinhos) que estava a ficar bastante danificada;------------------------ 

9�Edifício dos Paços do Concelho – reparação de muros que tiveram que 
ser partidos aquando da aplicação de tubagens tendo em vista a 
passagem de cabos para a rede de dados estruturada, e alimentação 
eléctrica estabilizada para os computadores;-------------------------------- 

9�Tapada do Anjinho – Suspendeu-se temporariamente a obra tendo em 
conta as Festas Natalícias e férias de funcionários – durante esta 
suspensão foi feito o último troço de escavação em rocha dura com 
alguma dificuldades uma vez que se teve que recorrer a máquinas já 
com martelo de dimensão superior de forma a destruir as rochas. Neste 
momento está a ser feito o pote da última escavação até à saída da 
propriedade para se preceder ao último troço do saneamento da tapada 
do anjinho;------------------------------------------------------------------------ 

9�Cine-Teatro – a obra está praticamente concluída. Houve, no entanto, 
um enfolamento no pavimento, que está a ser substituído, devido a 
alguma humidade que se infiltrou tendo em conta que o piso zero do 
edifício está a baixo dos níveis do arruamento;----------------------------- 

9�Mercado Municipal – a obra encontra-se suspensa, aguardando-se pela 
vinda do Arqº. Amorim para tratar alguns assuntos;------------------------ 
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9�Relativamente ao cemitério, está a tentar criar-se uma base de dados, à 

semelhança daquilo que foi feito em relação aos feirantes;---------------- 
 

O Vereador Humberto Ratado, relativamente aos seus pelouros, 
prestou as seguintes informações:----------------------------------------------- 
 
9�Participação na Festa de Natal dos Trabalhadores da Câmara 

Municipal de Borba;------------------------------------------------------------ 
9�Participação no Jantar de Natal da Associação de Desenvolvimento 

Montes Claros;------------------------------------------------------------------- 
9�Iniciaram-se as reuniões com Associações e Colectividades do 

concelho no sentido de renegociar os protocolos, conforme Planos de 
Actividades apresentados, e também para ver outras questões de 
interesse para ambas as partes que seja necessário reflectir.-------------- 

------------------------------------------------------------------------------ 
Antes de dar a reunião por encerrada o Senhor Presidente procedeu à 
leitura das deliberações aprovadas em minuta que, foram aprovadas por 
unanimidade e, ficarão arquivadas em pasta anexa.------------------------------ 
 
---------------------------ENCERRAMENTO-------------------------- 
 
Por não haver mais nada a tratar o Senhor Presidente deu a reunião por 
encerrada, pelas doze horas e trinta minutos, da qual se lavrou a presente 
acta, composta por nove páginas que vai ser assinada pelo Senhor 
Presidente, Dr. Ângelo João Guarda Verdades de Sá e por mim, Aldina 
Vitória Bilro Vinhas do Maio, Assistente Administrativa Especialista, que a 
redigi.----------------------------------------------------------------------------------- 
 

 
O Presidente da Câmara Municipal 

______________________________ 
 

A Assistente Administrativa Especialista 
__________________________________ 
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